

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Interessantes, Inspirierendes und Kurioses

Was über Bildung aktuell so geredet wird.

Hamburg geht ungewöhnliche Wege, mit Erfolg

Sitzenbleiben gibt es im Bundesland Hamburg schon lange nicht mehr. Schüler mit schlechten Leistungen erhalten stattdessen in den Schulen kostenlos Nachhilfe. Experten haben nun ausgewertet, ob das funktioniert. Immerhin: Bei über der Hälfte der Schülerinnen und Schüler schon ([Link](#)).

Wie funktioniert Lernen ohne Unterricht?

Wirkt wie eine Privatschule, ist aber keine. Bei der Alemannenschule aus Wutöschingen läuft alles ganz anders. Das hat viel mit dem Respekt vor dem anderen zu tun, mit Bildung auf Augenhöhe und Vertrauen in die Kinder ([Link](#)).

Bayern ist Schlusslicht bei der Bildungsgerechtigkeit

Haben Schülerinnen und Schüler in Deutschland unabhängig des Bildungsgrades und des Einkommens der Eltern die gleichen Chancen, ihr Potenzial zu entfalten? Das ifo-Institut hat die Chancengleichheit bei der Bildung in Deutschland untersucht. Das Ergebnis der im Mai 2024 veröffentlichten Studie: Die Ungleichheit der Bildungschancen ist in allen Bundesländern sehr stark ausgeprägt. Dennoch variiert die Chancengerechtigkeit zwischen den Bundesländern. Bayern ist Schlusslicht. Das Chancenverhältnis in Bayern liegt mit nur 38,1 Prozent noch niedriger als der bundesweite Durchschnitt von 44,6 Prozent. ([Link](#)).

Länger gemeinsam lernen fördert Bildungsgerechtigkeit

Bildungsstudien kommen immer wieder zu dem Schluss: Die Bildungsungerechtigkeit ist in Deutschland besonders groß. Die Organisation für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (OECD) sieht in Deutschland sogar die Chancengleichheit bei der Bildung gefährdet. Mit einer der Gründe dafür ist ein sehr früher Übertritt von der Grundschule an die weiterführenden Schulen. Dadurch schwindet der Lernwille, soziale Kontakte werden abrupt unterbrochen ([Link](#)). Hierzu gibt es auch eine Initiative in Bayern: **EINE SCHULE FÜR ALLE!** ([Link](#)).

Wie läuft es an der Schule ohne Noten?

Wir haben schon einmal über das Konzept der Universitätsschulen berichtet. Für die wissenschaftliche Bewertung des Modells liegen erste Daten vor. Das didaktische Konzept der Universitätsschule Dresden ermöglicht individuelle Entwicklungswege und Kooperation ([Videolink](#) 6 Min.). Keine Noten, keine Ferien, Lernbausteine statt Schulfächer: Schule ist nicht mehr linear ([Link](#)).

Grundschulkind: Wackelt die Ganztags-Garantie?

Auch unsere Elternperspektive war bei der Analyse des Bayerischen Rundfunks gefragt ([Link](#)).



**Erlanger
Bildungs-
baustellen:**
*Was Eltern sich
wünschen.*

1. Kitas

*Eigene Ausbildung
von Fachkräften*

2. Ganztag

*Eigene Ausbildung
von Fachkräften und
ein pädagogisches
Ganztags-Konzept*

3. Gymnasien

*Mindestens 15 neue
Klassenräume*

4. Modus- schule Europa- kanal

*Planung der
Sanierung. Jetzt.*

*Mehr Details zu den
Bildungsbaustellen
finden Sie [hier](#).*

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Neue Lernräume und Schularchitektur – Ideen aus Deutschland und der Welt

Die Stadt München baut für den Ganzttag eigene Möbel. Eine zeitgemäße Pädagogik braucht eine neue Raumgestaltung an Schulen. Darüber sind sich die Expertinnen und Experten einig. Doch worauf sollten Schulen dabei achten, was fördert das Wohlbefinden und das Lernen, was ist eher hinderlich? Und wo finden Schulen inspirierende Beispiele, weltweit und in Deutschland ([Link](#))?



Väter mit Luft nach oben bei der Kinderbetreuung!

Minuten pro Tag, die **Mütter** und **Väter** in Deutschland 2022 mit Kinderbetreuung verbracht haben.

138 Min.

79 Min.



Ihre Themen sind unsere Themen

Schicken Sie uns gerne Ihre Kommentare auch über die Situation an Ihrer Schule, in Ihrer Stadt oder in Ihrem Landkreis. Nutzen Sie unsere Reichweite für Ihre Bildungsanliegen. Wir helfen Ihnen Aufmerksamkeit zu generieren und Prozesse anzustoßen, damit Sie vor Ort aktiv werden koennen.

Sonderbeilage auf der nächsten Seite zur Bildungspolitik in ERH:

Bereitschaft Verantwortung zu übernehmen.

Bayerischer Elternverband e.V. (BEV)
Der BEV stellt allen Eltern in Bayern offen. Er ist gemeinnützig und ein Verein. Kontaktieren Sie uns über unsere Website oder telefonisch.
Wählen auch Sie Mitglied unserer starken Gemeinschaft!

Florian Eschstruth
Beauftragter Bayern im Bundesrat für Grundschulbildung
Beauftragter für Erlangen (Stadt und Landkreis)

Mobil: +49 152 0429 1306
E-Mail: florian.eschstruth@bev.de
www.bev.de/erlangen

Geschäftsstelle
Neben Arbeit und Familie sind wir
Mehr! von 10 bis 17 Uhr für Sie da!
Egelandweg 7, 91024 Rosenheim
Tel. +49 89 31 7989 743
Fax. +49 89 31 7989 756
E-Mail: info@bev.de
www.bev.de

SPOTLIGHT

SONDERBEILAGE ERH



Landkreis Erlangen-Höchstadt setzt Schulprojekte in zweistelliger Millionenhöhe um

„Die Erweiterungen an den Gymnasien in Eckental und Höchstadt sind nicht die einzigen Bauprojekte an Schulen im Landkreis Erlangen-Höchstadt, zu denen Landrat Alexander Tritthart [CSU] in der jüngsten Sitzung des Schulausschusses den aktuellen Sachstand näher vorstellte.

Für den Neubau des Gymnasiums in Spardorf stellte die Regierung von Mittelfranken angesichts der angespannten Finanzlage, die für den Landkreis noch einige Jahre andauern dürfte, nämlich eine Förderung von 55 statt bislang 47 Prozent in Aussicht. Dies macht 5,2 Millionen Euro mehr aus, was eine dankbare Entlastung für den Gesamtetat darstellt.

Am **Höchstadter Gymnasium** wird bereits seit über einem Jahr eifrig am Erweiterungsbau gewerkelt. Er kommt auf ungefähr 21,3 Millionen Euro, wovon der Landkreis 14,2 Millionen Euro zu tragen hat.



In **Eckental** ist die Zahl der Gymnasiasten innerhalb kurzer Zeit kräftig nach oben geschneilt, was sich mittelfristig fortsetzen dürfte. Für die 2030er Jahre wird hier mit einem Höchststand von etwa 1300 Schülerinnen und Schülern gerechnet. Drei Außenklassenzimmer in Modulbauweise sollen schon im August aufgestellt werden. Weitere drei für zusammen 400.000 Euro sind dann für das nächste Jahr vorgesehen.

Und noch ein Großprojekt kommt neben Spardorf hinzu: der Bau eines fünften Gymnasiums im Westen des Landkreises. Hier läuft die Frist für die Gemeinden noch, damit sie anhand der vorgegebenen Kriterien ihre Bewerbungen für den genauen Standort einreichen können.“ ([Link](#))

Sicherlich läuft auch in ERH nicht alles rund. Was viele Menschen jedoch wahrnehmen ist, dass kommunale Bildungszuständigkeit vorausschauend angegangen wird. ERH scheint Bildung nachhaltig zu priorisieren. Das erfordert natürlich große Investitionen, für die auch Kredite aufgenommen werden müssen. „Da hiermit aber in erster Linie unsere Schulen modernisiert werden, sind dies keine schlechten, sondern gute Schulden“, so Tritthart ([Link](#)). Was sich auch sehr positiv auf die Bildungs- und Betreuungssituation auswirkt, ist, dass an der [Akademie](#) in Höchstadt eigene Erziehungsfachkräfte ausgebildet werden. Und die Bauplanung und –umsetzung scheint auch bei Großprojekten zu funktionieren. Der 40 Mio. teure Bau des Landratsamt hat sogar die Kosten unterschritten ([Link](#)).

Fazit: Daumen hoch und danke. Ein gutes Beispiel für kommunale Bildungspolitik.